

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN A FAVOR DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	543,00
Madrid.	
Un cochero, 0,20.—T. Robledo, 1.— J. C. López, 0,25.—J. F. Fraga, 0,25.—C. Rubio, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—B. Lumbreras, 0,20.—P. Iglesias, 0,25.—P. del Cerro, 0,25.	3,50
Bilbao.	
Recaudado por LA LUCHA DE CLASES.....	54,20
Astorga.	
L. R., 0,25.—B. C. D., 0,25.—F. G., 0,15.....	0,65
TOTAL.....	601,35

REPUBLICANOS Y SOCIALISTAS

Las sociedades—como la naturaleza—no caminan a saltos. Verdad evidente de la que muchos republicanos deducen que el Socialismo ha de triunfar algún día, es indispensable que la República le prepare el camino, por cuya razón los socialistas debemos coadyuvar al triunfo de esta forma de gobierno, y dejar, para después que esté instaurada, el trabajar por los ideales propios. Monarquía constitucional, República, Socialismo, Anarquía, dicen, sin ver que en todos los países civilizados el problema que nosotros tratamos de resolver—que no es otra cosa que una lucha de clases—está planteado en los términos más sencillos: Socialismo contra Individualismo—ó mejor, la clase proletaria contra la clase burguesa—, y que en el Individualismo están comprendidas la Monarquía, la República burguesa y también—no hay que escandalizarse!—la Anarquía.

Que en tales términos está planteado el problema, dicenlo con elocuencia incontestable los hechos, á cuyo estudio están siempre atentos los socialistas. En efecto; quien quiera abrir los ojos para mirar la realidad, puede ver que nuestras ideas se propagan y arraigan con absoluta independencia de la forma de gobierno, y aun—hasta cierto límite—sin que en ese desarrollo influya de un modo decisivo la mayor ó menor amplitud de las leyes.

Así vemos, por ejemplo, que en el semi-despótico Imperio alemán el Socialismo está más extendido que en la República francesa; que en Bélgica, Monarquía parlamentaria, los socialistas tienen que «marcar el paso», mientras que Suiza, la República más libre del mundo, figura en segunda línea en el movimiento socialista.

¿Y en virtud de qué ley se produce el fenómeno, cuya existencia nadie negará? Pues en virtud de una ley que puede formularse así: el desarrollo del Socialismo depende principalmente del desarrollo económico.

En España misma puede comprobarse la existencia de este fenómeno. El Socialismo se propaga con rapidez en Vizcaya y en las demás regiones donde hay algún desarrollo industrial, y marcha con lentitud allí donde la producción se encuentra aún en plena Edad Media. Y se da el caso—que á muchos les parecerá extraño, pero que es perfectamente lógico—de que las ideas socialistas se mantengan estacionarias, ó poco menos, en poblaciones que se han distinguido por su amor á la libertad, y se difunden y arraigan rápidamente en localidades donde domina aún el elemento tradicionalista. En Vizcaya algunos antiguos militantes en las facciones carlistas «se han pasado al Socialismo» de un salto.

Es, pues, indiscutible que la difusión de las ideas socialistas y, por tanto, la posibilidad de su realización son tanto mayores cuanto más desarrollado económicamente está un país.

Y es lógico que esto ocurra. El problema que hemos de resolver, la cuestión social, no es otra cosa que una lucha de clases, ocasionada por el antagonismo de intereses entre el proletariado y la burguesía, y á medida que es mayor el desarrollo económico, aumenta también el antagonismo entre ambas clases. Y como un país puede desarrollarse económicamente lo mismo bajo la Monarquía que bajo la República—con tal de que la dueña del Poder sea la burguesía—, de ahí que en el desarrollo del Socialismo influya muy poco la forma de gobierno. Puede ocurrir, y ocurrirá de seguro, que en algunos países triunfen las ideas socialistas sin pasar por la República burguesa; en Alemania, por ejemplo.

A pesar de lo dicho, no hemos de negar que la República es el campo más apropiado para librar la batalla final, porque, aparte de que es la última carta que puede jugar la burguesía, con su advenimiento desaparece todo equívoco y se plantea en el terreno político la lucha de clases en toda su brutal desnudez.

Pero aunque desde este punto de vista, como desde todos, la República es superior á la Monarquía, no creemos los socialistas que debemos sacrificar la propagación de nuestros ideales por auxiliar á su advenimiento, suponiendo que nuestro auxilio no fuera contraproducente, suponiendo que hubiera habido en lo pasado—no queremos hablar del presente—algún partido republicano capaz de realizar la revolución política, y suponiendo también que nosotros hubiéramos podido permanecer por mucho tiempo al lado de los republicanos.

En el curso de esta serie de artículos veremos si los hechos nos dan la razón en lo que al pasado se refiere.

Prometimos en el anterior artículo tratar hoy de las afinidades entre socialistas y republicanos; mas como el asunto es largo, quédese para otro número.

LA SEMANA BURGUESA

El muerto al hoyo...

Aun no se había dado sepultura al cadáver del que fué presidente del Consejo de ministros y ya andaban los primates del partido conservador á zarpazos por la jefatura.

Es un espectáculo delicioso.

Y que prueba el desinterés y la abnegación de los servidores de la burguesía.

Dicen los susodichos primates que el partido conservador debe continuar en el Poder, porque en la oposición se disolvería. Que es lo mismo que confesar que sólo los une el presupuesto.

Sin perjuicio de decir á Juan Lanas que se sacrifican por patriotismo.

Y para esto necesitan una cabeza.

Porque, por lo visto, sólo han quedado calabazas.

Don Carlos Chapa está más contento que unas castañuelas con motivo de la muerte de Cánovas, porque cree que esto se lo va á llevar el demonio, que es tanto como creer que va á parar á sus manos.

Hay que dejarle: el hombre vive de ilusiones.

Y del as de oros de su tío.

En una cosa está acertado el héroe de Oroquieta.

En negar que Cánovas fuese un hombre de Estado.

En efecto: tanto tenía él de estadista como usted de rey.

De cómo llevan la civilización á Africa las naciones de la culta Europa.

El gobernador de Zambesia anuncia al Gobierno portugués la total pacificación de aquel distrito.

Y añade que varios poblados han quedado destruidos y el territorio devastado en absoluto.

Es decir, que el orden reina en Varsovia. Pero el gobernador de Zambesia no debiera llamar á eso un distrito. Sino un cementerio.

La situación de varios pueblos de Valencia es gravísima á consecuencia de la pertinaz sequía que en aquella comarca se siente. Y el gobernador de la provincia—¡claro está!—ha tomado una resolución heroica: mandar que en los pueblos que carecen de agua se reconcentre la Guardia Civil.

El padre Sancha, por su parte, tampoco ha permanecido ocioso ante las desdichas de sus amantísimos hijos.

Y ha ordenado que en toda la diócesis se hagan rogativas para que la Divina Providencia suelte el grifo.

De modo que con obispos que hagan rogativas y guardias civiles que repartan sablazos, ¿qué necesidad tienen los valencianos de canales de riego?

El asesinato del Sr. Cánovas, cometido á pesar de hallarse éste constantemente vigilado por un inspector de Policía y 20 agentes á sus órdenes, ha dado pretexto á la Prensa para lanzar severísimos cargos contra aquella institución ú organismo ó como se llame, sólo necesaria en esta organización social.

La mayoría de dichos cargos son, á nuestro juicio, infundados. No está el mal en la institución, sino en el régimen que la mantiene.

La Policía sabe que puede impunemente cometer toda clase de desafueros con el pobre, con el que va mal trajeado, pero que se juega el destino si se mete con un señorito, que, aunque sea un grandísimo pillo, puede resultar pariente ó protegido de un personaje.

Hay de esto infinitos ejemplos. La misma Prensa da continuamente noticia de dos caballeros que se sacuden el polvo en un sitio público y se van tranquilamente cada cual por su lado, mientras dos trabajadores con el más fútil pretexto van á la *preven* por desacato á la *autoridad*.

Si Angiolillo hubiese ido á Santa Agueda con alpargatas y blusa, no realiza su propósito; le echan á palos del balneario.

Como testigo de mayor excepción, y en corroboración de lo que decimos, véase lo que, tratando este mismo asunto, ha escrito en *La Correspondencia* el marqués de Alta-Villa:

Hace pocas noches hubo en Fornos una bronca monumental; hasta hubo algún disparo, y al sentirlo la *secretía*, no paró de correr hasta San José, pues conocían los pájaros que estaban en la *juerga*, y que por detenerlos se quedaban sin pan al día siguiente.

¿Y con estos antecedentes se quiere que haya buena Policía? Sí que la habrá.

Para perseguir á los pobres.

Continúa la lenta pero continua reintegración á la madre patria de los hijos del pueblo que fueron á Cuba á pagar el débito de no tener 1.500 pesetas.

En el lazareto de La Coruña ingresaron, el día 14, 279 soldados, algunos en estado grave.

Donde podrán enterarse de los grados y las cruces que diariamente reparte la *Gaceta* á los jefes y oficiales del Ejército.

Con motivo de la muerte de Cánovas nos hemos enterado de varias cosas.

Entre ellas, de que aun existe eso que se llama Unión Obrera de Madrid.

La cual Unión debe de hallarse en estado muy floreciente cuando dedica coronas al que fué presidente del Consejo de Ministros.

En prueba, sin duda, de gratitud por el caso que éste hizo de las exposiciones que le disparaba de vez en cuando.

Estábamos con el alma en un hilo. Figúrense ustedes que la Prensa de Jaén nos había dicho que las corridas de toros anunciadas en Linares con motivo de las ferias se habían suspendido.

Pero Dios mejora sus horas, y hoy sabemos por telégrafo nada menos que aquello de la suspensión fué un *canard*, y que en Linares habrá toros y tres más dos.

Porque los duelos con cuernos son menos.

En Málaga se ha suicidado, atormentado por el hambre, un infeliz anciano.

Noticias como ésta, harto frecuentes por desgracia, son la mayor condenación del régimen capitalista.

OBREOS MANUALES

Y OBREROS INTELECTUALES

—Desengáñese usted, amigo mío; obreros intelectuales como los que ustedes se han forjado en la imaginación son contados «como los Padres Santos».

—No lo niego. Aquí donde tan bajo está el nivel de la cultura pública, escasa tiene que ser la talla intelectual de los hombres que salen de la Universidad; pero usted no me negará á mí que siempre será más útil al movimiento socialista uno de éstos que no un obrero manual.

—Así, en absoluto, no se puede afirmar ni negar nada; pero, en general, si le aseguro á usted que como el obrero manual tenga alguna disposición natural y sea estudioso, de fijo prestará mejores servicios al movimiento socialista que el intelectual.

—A ver, á ver.

—Usted sabe que aquí los estudios son cosa perdida. Los que asisten á las Universidades, con pocas excepciones, van en busca de un título académico. Los profesores son, también con raras excepciones, verdaderas nulidades. Ni se estudia ni se enseña. Se acredita bien ó mal—generalmente mal—que se han prendido con alfileres tales y cuales conocimientos, se coge el título, y á vivir; de cien bachilleres ó licenciados ó rectores, uno sigue estudiando, y de mil, uno encausa sus estudios por nuevas vías, olvidando las cosas inútiles, si no perjudiciales, cuyo conocimiento le han exigido para darle el codiciado título. Los noventa y nueve restantes no vuelven á acordarse de estudiar, y andan por el mundo creyendo que realmente saben y que no necesitan ni aun refrescar lo aprendido. Esos sujetos pueden muy bien venir al Partido Socialista, y calcule usted qué servicios podrán prestar gentes en quienes habla el sentimiento y no la razón; y que no estudian nuestras ideas como éstas merecen y como es preciso para comprenderlas, propagarlas y defenderlas.

En cambio, el obrero, generalmente, *sabe que no sabe*, y estudia, y como estudia en libros que, por malos que sean, nunca lo son tanto como los textos de las Universidades, y, sobre todo, como toma por maestra á la realidad, adquiere rápidamente una educación—no me atrevo á decir instrucción—que le pone en condiciones de ser mucho más útil que el obrero intelectual á que me vengo refiriendo. El intelectual sabe más, pero el manual lo que sabe lo sabe mejor.

Fíjese usted en una cosa. Lea usted escritos de obreros cultos y compárelos con los escritos de los intelectuales á que hago referencia, y en seguida echará usted de ver en los primeros mayor cantidad de doctrina, más cantidad de ideas que en los segundos. En los unos la forma será premiosa, árida, sin ningún género de bellezas literarias; en los otros hallará usted pocas ideas—quizá al terminar la lectura tenga usted que preguntarse: ¿y qué?—; pero, en cambio, la forma será brillante, abundando las bellezas, las delicadezas y las imágenes. Y yo le declaro á usted con franqueza que prefiero las ideas al ropaje que las engalana, por más

que las ideas bien engalanadas me parezcan miel sobre hojuelas.

No olvide tampoco que las organizaciones de resistencia son un excelente medio de educación, pues en ellas el obrero se habitúa á estudiar los asuntos, á discurrir sobre ellos, á administrar sus intereses, etc. Y nada le digo de las huelgas, escuela, á mi entender, insustituible. Pues bien: en esas organizaciones adquiere el obrero dotado de alguna inteligencia sentido práctico, flexibilidad, tolerancia y costumbre de examinar los asuntos por sí mismo, y crea usted que esas cualidades valen más que una porción de conocimientos científicos y artísticos.

—Si el caso es como le presenta usted, quizá tenga razón; pero convengamos en que hay algunos obreros intelectuales que conocen bien nuestras ideas, que estudian, que aprecian en lo que valen á los elementos manuales y que no tienen la pretensión de «erigirse» en directores y maestros de los trabajadores. Usted sabe perfectamente que no todos ignoran que el movimiento socialista y el movimiento obrero se debe en España casi exclusivamente á los obreros manuales.

—Ya sé que hay algunos que aprecian debidamente los trabajos que ustedes realizan y han realizado, pero también sé que hay por ahí quien los desdeña y cree que la futura Revolución la harán unos cuantos intelectuales.

—Bah! Se explica un movimiento socialista en el que sólo tengan participación los trabajadores; pero lo que es un movimiento socialista en que no se interesen los obreros manuales, la verdad, es cosa que no se concibe. Seguramente que quienes tal error sostienen ignoran que «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos». De todos modos, querido amigo, bien venidos sean cuantos al Socialismo acudan con buena voluntad.

—Bien venidos sean, y recibámoslos con los brazos abiertos, pero bueno es no forjarse ilusiones, como bueno es que la gente que viene se entere de la labor meritísima que han realizado y realizan ustedes los obreros manuales.

—Calle usted. Hemos hecho lo que hemos podido, y no debemos ser los pregoneros de las excelencias de nuestra obra. Ahí está ella; que hable por nosotros.

«MEETING» EN EIBAR

El jueves de la semana pasada se verificó en esta población obrera un *meeting* de propaganda socialista, organizado por varios correligionarios que tienen el propósito de constituir allí una Agrupación de nuestro Partido.

Aunque el local en que se celebró era de bastante capacidad, resultó pequeñísimo para la gente que á él acudió. Los concurrentes no bajarían de 3.000, muchos de los cuales tuvieron que quedarse en la calle. También asistieron bastantes compañeras, á quienes la exposición de nuestras doctrinas debió agradar, puesto que más de una vez aplaudieron á los oradores.

Es Eibar una de las poblaciones más tranquilas, pero esto no fué razón para que la autoridad local ó la provincial concentrasen allí 16 guardias civiles al mando de un teniente. No hay que decir que toda esta fuerza salió del pueblo lo mismo que había entrado, es decir, sin haber tenido que intervenir en el acto organizado por nuestros correligionarios.

Se abrió la sesión á las nueve de la noche por el compañero Beascochea, el cual manifestó que se había convocado al pueblo eibarrés para exponerle los principios del Partido Socialista y recomendarle su ingreso en éste á fin de acelerar el día en que se ponga término á la explotación del hombre por el hombre.

Concedida la palabra al compañero Perezagua, éste saludó en nombre de los socialistas bilbaínos á los obreros eibarreses y dijo que venía á pedir á éstos que trabajasen por los intereses de su clase. Hasta aquí —manifestó— habéis peleado por las ideas liberales; en lo sucesivo debéis pelear, abandonando á los partidos burgueses, por la emancipación humana, por la redención del proletariado.

A grandes rasgos expuso el contenido de nuestro programa, lo mismo el que se refiere á la aspiración, que la parte relativa á las medidas de carácter inmediato, agregando que sólo en este programa puede hallar la clase obrera las mejoras que necesita hoy y la emancipación que ha de realizar mañana.

Fijándose en que Eibar es una población eminentemente obrera, dijo que si los trabajadores de esta localidad abrazan las ideas socialistas y se organizan sólidamente, podrán muy pronto tener representación en el Municipio y antes de muchos años ser dueños de él, y desde allí hacer mucho bien á los que trabajan.

Puso fin á su discurso Perezagua pidiendo á los obreros eibarreses que se fijen en la situación que se halla la clase proletaria y que luchen sin tregua por que llegue pronto el día en que la explotación humana desaparezca.

Luego habló Iglesias, que comenzó su discurso negando que los socialistas fueran, como dicen sus enemigos, gente loca, malvada ó perturbadora. Por el contrario —agregó— ni hacemos locuras, ni procedemos con maldad, ni provocamos trastornos. Quien hace todo eso es la clase que oprime al pueblo obrero.

Sostuvo que los antagonismos que hoy existen sólo desaparecerán con el triunfo del Socialismo, único capaz de producir la armonía y la fraternidad entre los hombres.

Señaló la evolución que se verifica en el campo burgués y en el campo obrero, y cuyo término será la concentración en las filas proletarias de todas las fuerzas sanas, laboriosas é inteligentes, que harán la transformación social que el Socialismo predica.

Patentizó el desarrollo que éste va alcanzando y cómo no hay fuerza que pueda detenerlo.

Hizo ver lo mucho que puede hacer la clase trabajadora usando concienzudamente la papeleta electoral.

Mostró que el poder de la clase burguesa tenía por base principal la ignorancia y la disgregación de los elementos obreros.

Y terminó su discurso encareciendo á los trabajadores eibarreses que hiciesen todo lo posible para que el puñado de semilla socialista que Perezagua y él acababan de echar allí produjera excelentes frutos, que les permitieran hacerse dueños de la administración municipal y, en unión de todos los desposeídos, de todos los explotados, de todos los que sufren los rigores de esta sociedad caduca y egoísta, acabar con todos los privilegios y efectuar la emancipación de todos los hombres.

Beascochea puso fin al acto solicitando de todos los presentes que estudien las ideas allí expuestas, á fin de que, convencidos de su bondad y cobijados bajo los pliegues de la bandera roja, hicieran imposible toda clase de tiranía.

Lo mismo al levantarse á hablar, que durante sus discursos, fueron ruidosamente aplaudidos nuestros amigos Perezagua é Iglesias.

También lo fué el presidente al pronunciar el breve discurso con que dió por terminada la reunión.

El orden que hubo en ésta, á pesar de estar los concurrentes apiñados y, por lo mismo, molestarse unos á otros, fué perfecto.

En estos días no se habla aquí de otra cosa que de lo expuesto por los compañeros citados, notándose una gran corriente de simpatía hacia nuestras ideas.

Los compañeros que han tomado á su cargo la formación de la Agrupación Socialista eibarresa opinan que el Partido Obrero ha de tener aquí en breve plazo gran número de adictos.—EL CORRESPONSAL.

Eibar, 14 agosto 1897.

UN DISCURSO DE GUESDE

En Watreloos, importante población cercana á Roubaix, y en cuyo Municipio hay ocho concejales socialistas, se ha celebrado una reunión en la que nuestro amigo ha pronunciado un importante discurso, del que tomamos los siguientes párrafos:

«El progreso de la idea socialista se afirma entre nosotros como en todos los Municipios obreros. Desde 1881 la idea ha germinado de tal modo, que el año próximo contaremos con más de un millón de amigos.»

«Este resultado es debido á la situación económica, que ha despertado por doquiera los apóstoles, los propagandistas de la nueva idea.»

«Y hoy estamos en vísperas de la gran batalla final porque la división de la sociedad en dos clases separadas es un hecho consumado.»

Da cuenta después de la labor realizada por la minoría parlamentaria:

«Nosotros, minoría, esperamos triunfos, y para ello aguardamos ser mayoría, pero en tanto todos los débiles tienen derecho á

nuestro amparo y defensa, y por mi parte he hecho cuanto he podido en favor suyo.»

«Todas las proposiciones verdaderamente democráticas han partido del grupo socialista.»

«Cuando se propuso elevar los derechos sobre los trigos, yo fui el único diputado del Norte que protestó contra ese pacto del hambre. El encarecimiento del pan es obra de los diputados burgueses y aprovechará únicamente á un puñado de agiotistas.»

«Cuando la proposición de ley tendiendo á mejorar en 2.000.000 de francos la caja de retiros obreros, protesté contra la comedia que se quería representar y propuse que se estableciera una caja de retiros, cuyo capital constitutivo se obtuviera de una contribución impuesta á los grandes propietarios territoriales y á los grandes industriales.»

«Cuando se discutía la ley de sucesiones, pedí que se creasen los derechos de los desheredados (0,25 por 100 en las herencias superiores á 5.000 francos, 0,50 en las de 10.000 á 15.000, etc.) para atender á la alimentación de la infancia obrera.»

«En lo relativo á la cuestión de la mujer, Chauvin, Carnaud y yo pedimos la creación de un impuesto especial para obtener 100.000.000 francos, con los cuales se constituyera una caja de maternidad para toda la Francia. Y la burguesía se opuso á nuestro proyecto. La mujer, dijo, no la reconocemos en su función de madre.»

«Y he aquí cómo, esperando el momento, próximo ya, del triunfo del proletariado, no hemos descuidado la defensa de los desheredados y de los trabajadores. Pero todas nuestras proposiciones, inclusa la referente á los obreros parados, han sido desechadas.»

«Mas yo tenía un doble mandato: el de diputado y el de propagandista y militante. «Por do quiera he ido he mostrado á Roubaix y Watreloos como modelos de lo que puede hacer la organización obrera, y legiones de militantes se han unido á nosotros.»

«Ya no estáis solos: la Idea ha conquistado á los trabajadores de los cuatro puntos cardinales de Francia, y el año próximo seremos 100, quizá 150 en el Palacio de Borbón, y ningún Gobierno podrá resistirnos.»

Examina después la táctica de la burguesía francesa:

«¿Qué se ha hecho de los anatemas de M. Mun? Está con sus enemigos de ayer, con los ateos del centro. El clero marcha de la mano con los discípulos de Gambetta, de aquel que decía: «El clericalismo es el enemigo.» Tenemos hoy por toda República la República del Papa.»

«Ya no hay más que dos partidos: los que marchan con la Humanidad y con el Progreso siempre adelante, y los que quieren oponerse á una evolución necesaria con peligro de encender una guerra civil.»

«Contra éstos veremos el año próximo al ejército de los obreros lanzarse al asalto definitivo y victorioso.»

Al terminar Guesde su discurso, un demócrata-cristiano le pide que trace el plano de la sociedad futura.

«Hace más de diez y ocho siglos—dice nuestro amigo—que hay unas gentes que os prometen el paraíso, y en todo ese tiempo nadie les ha preguntado cómo era el paraíso, y sin embargo, son ellos los que á cada momento piden explicaciones respecto al funcionamiento de la futura sociedad colectivista.»

«Yo no puedo aquí, en cinco minutos, describir esa sociedad; pero, si queréis, mañana estoy á vuestra disposición.»

«Lo que sí puedo decir es que la nueva sociedad se constituye en la sociedad actual; pero que las relaciones de propiedad se modificarán y la clase propietaria desaparecerá.»

Guesde traza, en líneas muy generales, el cuadro de la futura sociedad, y termina la reunión, en la que hubo grande entusiasmo y no faltaron incidentes cómicos ocasionados por los elementos burgueses.

Aplazamos para el próximo número la reseña del Congreso internacional de los obreros de la industria textil.

ENSEÑANZA... BURGUESA

—Hijo mío, para vivir bien en este mundo es preciso tener dos cosas: honradez y astucia.

—¿En qué consiste la honradez?

—En cumplir todo lo que se promete seriamente.

—¿Y la astucia?

—En no prometer jamás cosa alguna... seriamente.

(De L'Asino, de Roma.)

«Meeting» socialista en Valencia.

Cumpliendo un acuerdo de la Agrupación, los socialistas de esta localidad celebraron un *meeting* el 8 del corriente.

El gobernador Sr. Novillo llamó al compañero Gascó antes de verificarse la reunión para hacerle algunas observaciones perfectamente ociosas, según hubo de reconocer y declarar implícitamente dicha autoridad.

He aquí en qué términos da cuenta LA ANTORCHA VALENTINA del acto realizado por nuestros amigos:

El acto lo presidió el compañero Gascó, é hicieron uso de la palabra los compañeros Cases, Martínez, López y Sanchis. Se expusieron por todos estos compañeros los ideales socialistas; se criticó la conducta del Gobierno al declarar la incapacidad de los concejales de Vizcaya y Ferrol, protestando de la real orden que incapacita á los primeros y del fútil argumento esgrimido contra la capacidad del segundo; se comentó la situación política de España, indicándose lo mucho que podrían hacer los republicanos á hallarse en condiciones de ser Poder, y á este efecto se puso de relieve la táctica de nuestro Partido para con ellos, demostrándose que no somos nosotros los que hemos cambiado de conducta, sino que son ellos los que han rectificado el concepto que de nosotros tenían.

El presidente, compañero Gascó, resumió todo lo dicho, y al hacer alusión al interés demostrado por cohibir nuestro derecho, manifestó ya en el *meeting* del 1.º de mayo por el inspector Sr. Moya, dijo que éste se colocó á la altura de un polizonte, por lo que el señor Moya intentó suspender el *meeting* en el momento preciso en que el presidente levantaba la sesión.

Un comentario: el local del Teatro de Pizarro fué invadido por gran número de policías, hasta el extremo de hacer exclamar á un periodista: «Hoy están los cacos de enhorabuena.» Y, efectivamente, durante el *meeting*, en que la Policía estaba al acecho de honrados obreros, en la calle de Serranos los *ratas* limpiaban una habitación.

UN BUEN JUEZ

Hace algún tiempo hubo de comparecer ante un tribunal londonense un obrero acusado de haber amenazado á otro por haber vuelto al trabajo en una huelga. El acusado fué absuelto, y el juez pronunció las siguientes palabras:

«Un obrero que en tiempo de huelga vuelve al trabajo, es á la clase obrera lo que un traidor á su país; y aunque en tiempos difíciles cada uno milita en uno de los dos partidos, el traidor es despreciado por todos tan pronto ha quedado la paz concluida.»

«El traidor es el último en ayudar á sus compañeros de trabajo y el primero en reclamar su auxilio; y con todo eso no trabaja jamás con seguridad.»

«No mira más que por sí mismo y no ve más allá del día siguiente. Por dinero traicionará á sus amigos, á su familia y á su patria.»

«En una palabra: es un sér que desde luego vende á sus colegas, que más tarde vende á su patrono, hasta que al fin es despreciado y censurado por los dos partidos. Es enemigo de sí mismo, de la sociedad presente y de la sociedad futura.»

COLABORACIÓN BURGUESA

ESCENAS ÍNTIMAS

PERSONAJES.—El duque de Cerinola. Sesenta años. Tipo de caballero antiguo español. Cabeza de uno de los retratos del Greco, animada por una sonrisa volteriana. Un anacronismo viviente; un familiar del Santo Oficio que asistiera á una ejecución guillotina en los mejores días del Terror.

D. Fermín Antón. Cincuenta y seis años. Rebotante de salud, de satisfacción y de dinero. Su cara sola es una garantía como firma de crédito en la Banca. Inapreciable para una alegoría de la burguesía triunfante.

La escena en el despacho del marqués del Espinardo, hijo y yerno respectivamente de los citados personajes. Decoración suntuosa y de aristocrático gusto. Reliquias nobiliarias rescatadas al enemigo y valiosos trofeos modernos, producto del botín ó de la indemnización de guerra (entiéndase dote matrimonial).

D. Fermín Antón.—(Lee regodeándose el prospecto de un colegio de Inglaterra, escrito en cinco idiomas.) ¡Estos ingleses!

El duque.—(A quien la palabra inglesa sugiere ideas en nada relacionadas con Inglaterra como nación.) ¿Qué hacen los ingleses?

Luciano Carretero Merino, presidente.—Antonio Bueno, secretario.—Pedro García, tesorero-contador.—José Esteban é Isidoro Pardo, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Antonio Bueno, calle de Easo, letra B, 1.º derecha.

—Se han declarado en huelga 45 obreros ebanistas. Reclaman disminución de jornada y aumento de salario.

Avisamos á los ebanistas para que ninguno traicione á los huelguistas, que realmente trabajan en pésimas condiciones.

Santander.—La Sociedad de Obreros del muelle ha ingresado en el Centro Obrero.

EXTERIOR

FRANCIA.—El 18 habrán comenzado en Carmaux las sesiones del Congreso anual de los mineros franceses.

BÉLGICA.—El 8 del corriente se ha celebrado en Lovaina el Congreso de la Federación de Trabajadores en madera. A él han asistido 26 delegados representando 18 organizaciones.

Los acuerdos adoptados son de orden interior.

—Se ha verificado en Nivelles un Congreso socialista para el estudio de la cuestión agraria. En él han tomado parte unos 70 delegados.

ITALIA.—El 12 del corriente desembarcó en Brindis Amílcar Cipriani.

No restablecido aún de sus heridas, marcha á Rimini á reponerse al lado de su familia. Anda con gran dificultad y sirviéndose de dos bastones.

El Gobierno italiano ha enviado algunos inspectores de Policía para que vigilen á Cipriani y á cuantos andan á su lado.

—Se ha celebrado en Cremona un Congreso socialista provincial. A él han asistido 150 delegados.

El acuerdo más importante ha sido el que se intentó inmediatamente la fundación de Casas del Pueblo allí donde sea preciso.

ALEMANIA.—En las segundas elecciones para un diputado verificadas en Alsacia-Lorena, ha triunfado nuestro correligionario Bachtel.

—El *Diario Oficial* ha publicado un orden prohibiendo á los suboficiales y soldados asistir á las reuniones socialistas de cualquier clase que éstas sean, y previniendo á todos el deber que tienen de informar á sus jefes de cualquier manifestación socialista que oigan en el cuartel y de denunciar los escritos que circulen.

La orden no sólo obliga á los soldados en activo, sino á los reservistas y á los que forman parte del ejército territorial (segunda reserva) que estén gozando de licencia temporal ó ilimitada.

INGLATERRA.—El Consejo de Condado (Municipio) de Londres ha resuelto que los obreros por él empleados gocen de la jornada de ocho horas.

—Los empleados de Correos y Telégrafos, que tenían formuladas ciertas reclamaciones, las han visto atendidas, evitándose así una huelga, que era inminente.

—La huelga de los obreros mecánicos continúa. Todas las probabilidades de triunfo están de parte de los obreros, ya sea por la buena organización y medios de resistencia con que cuentan, como porque más de la mitad de los patronos han concedido á sus empleados las ocho horas. Según la última esta-

dística publicada por el Comité Central de la Huelga, los obreros parados en la actualidad son: mecánicos, 17.000; trabajadores de varias clases, 15.500; mecánicos no asociados y que se han unido á la huelga, 7.000; trabajadores de varias clases, 3.000; total, 42.500. El número total de los obreros que trabajan con las ocho horas es de 69.000.

El último sábado se entregaron los socorros á los huelguistas asociados y no asociados, subiendo el desembolso á 30.000 libras esterlinas, ó sea 750.000 pesetas. En Londres, 195 casas han cedido á las peticiones de los obreros.

El fondo de reserva de la Sociedad de Obreros Mecánicos es de 350.000 libras esterlinas. Lo que deben pagar las varias *Trades Unions* aliadas para socorrer á los huelguistas sube á 30.000 libras esterlinas cada semana.

Jhon Burns, diputado, y Tom Mann, miembros de la Sociedad de Obreros mecánicos, trabajan activamente para que el logro de las ocho horas sea pronto un hecho.

El Partido Independiente del Trabajo y la Federación Democrática Social simpatizan con los huelguistas, y como de todas partes llegan socorros, la victoria no es dudosa: será nuestra, del proletariado en general.

—Los días 1.º y 2 del corriente se ha celebrado en Northampton el Congreso anual de la Federación Democrática Social. A él han asistido 56 delegados, representando 47 Agrupaciones, 14 de ellas fundadas en estos últimos doce meses. Entre los delegados estaban los compañeros Hyndman, Aveling, Quelch, Hazell y Lee. Según la Memoria administrativa, las fuerzas económicas de la Federación han crecido, pues durante el año se han recaudado 1.750 pesetas más que en el año anterior.

Entre los acuerdos tomados hay algunos de grande interés. Se aprobó la conducta de los Comités del Partido, así como las cuentas presentadas por la imprenta del Partido, se reeligió el Comité de acción política; se adoptaron varios acuerdos relativos á la legislación del trabajo; se resolvió emprender una campaña para hacer entrar en el movimiento socialista á las *Trades Unions*; se acordó buscar una alianza ó coalición con el Partido Independiente del Trabajo, ya que hoy es difícil lograr la fusión con él, y, por último, se votó una moción de simpatía hacia el pueblo de la India, sean cualesquiera los esfuerzos que haga para librarse del yugo que le oprime.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Este Comité pone en conocimiento de las Secciones que la Sociedad de Lampistas reclamó del mismo que procediese con justicia acerca de lo que previene el art. 38 de los Estatutos, y, en virtud del cumplimiento de dicho artículo, ha resultado elegido secretario de la Unión General el compañero Toribio Reoyo, el cual tomará posesión de su cargo el día 15 del mes corriente.

Barcelona, 9 de agosto de 1897.—Por el Comité: ANTONIO PALAU Y DULCET, *vicepresidente*.—BASILIO MARTÍN RODRÍGUEZ, *vicepresidente*.

la Federación Regional, especialmente en Andalucía, llevaron el desconcierto á las organizaciones anarquistas, las cuales no pudieron en adelante reorganizar completamente sus fuerzas, produciéndose una visible decadencia que las condujo á la casi total disolución de la Federación Regional.

Esta decadencia se demostró con la celebración del Congreso de Valencia, en el que se hizo patente esta contradicción: que habiendo crecido los cuadros societarios, la Federación caminaba á su ruina por la deserción de los federados.

También probaron sus acuerdos que en el seno de la Federación Regional existía una poderosa corriente contraria á la famosa teoría de la propaganda por el hecho.

Congreso anarquista de Valencia.

Se abrió el 4 de octubre de 1883, en presencia del gobernador de la provincia, celebrándose sesión secreta, á la que asistieron 120 delegados. Las demás sesiones fueron públicas. En la tercera sesión, el presidente, aludiendo á la Sociedad secreta titulada *La Mano Negra*, declaró que *«la Federación de Trabajadores no puede ser responsable de los actos cometidos: la Federación es una Sociedad honrada y noble, teniendo un ideal más ó menos utópico, pero siempre digno y elevado»*.

La Memoria presentada por la Comisión Federal condena enérgicamente el robo, el asesinato y el secuestro.

Según esta Memoria, la Federación de Trabajadores constaba de 11 Uniones de oficios, 14 Federaciones comarcales, 222 Federaciones locales y 539 Secciones.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Torelló.—F. S.—Se hace lo que pide.

Ripoll.—J. P.—Se hace lo que pide y se envía 1 «Ley municipal».

Tornel.—R. LL.—Recibidas 8 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin agosto 98, 2,59 de 10 «Biografías» y 1,50 de 10 «Organizaciones».

Santiago.—J. M.—Recibida 1 peseta: 0,20 de 1 «Colectivismo y Revolución», 0,15 de 1 «Colectivismo» y 0,15 de 1 «Organización».

El resto á su favor porque no tenemos ejemplares de los demás folletos. El «Estudio» está en el «Capital».

Mataró.—J. R.—Recibidas 35 pesetas de paquetes hasta el número 596.

Cabrils.—P. C.—Recibidas por conducto de J. R. 17 pesetas de las suscripciones de ésa hasta fin agosto 97.

Cangas.—J. Q.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el número 595.

Astorga.—B. C.—Recibidas 17,50 pesetas: 14 de paquetes hasta el número 596, 1 de su suscripción hasta fin octubre 97, 1 de F. G. hasta la misma fecha y el resto para lo que indica.

Valencia.—S. P.—Recibidas 43 pesetas: 35,85 de paquetes hasta el número 595, 1 de la S. de T. hasta fin agosto 97, 4 para LA ILUSTRACIÓN y 2,15 para la «Biblioteca».

Valencia.—S. G.—Recibida por conducto de S. P. 10,50 pesetas: 4,75 de la suscripción de M. B. hasta fin diciembre 95 y el resto para lo que indica. Queda liquidada su cuenta.

Málaga.—J. S.—Recibidas por conducto de A. G. 32 pesetas: 12 de paquetes hasta el número 596, 5 de E. S. hasta fin mayo 97, 5 de J. G. hasta fin junio 97, 3,75 para LA LUCHA, 3 para LA REPÚBLICA y el resto á su favor.

Bilbao.—F. P.—Recibidas por conducto de I. 237,20 pesetas: 150 de paquetes; 5 de P. L. hasta fin mayo 95; 2 de J. L. hasta fin noviembre 96; 1 de H. R. hasta fin diciembre 96; 1 de L. A. y 7 de T. P. hasta fin marzo 97; 1 de N. S. hasta fin abril 97; 2 de S. hasta fin junio 97; 1 de J. A., 1 de F. A. y 1 de M. C. hasta fin septiembre 97; 1 de E. S. hasta fin octubre 97; 3 de F. B. hasta fin noviembre 97; 3 de F. P. hasta fin diciembre 97; 4 de la S. de C. hasta fin diciembre 98 y 54,20 de LA LUCHA para Manresa.

Gallarta.—A. S.—Recibidas por conducto de I. 2 pesetas de vuestra suscripción hasta fin agosto 97.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas por conducto de I. 25 pesetas de su cuenta hasta el número 543.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de W. L. ¿Cuánto le corresponde á EL SOCIALISTA de la cantidad que os ha entregado Padrones?

La Barga.—V. A. y J. G.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 2 pesetas de vuestras suscripciones hasta fin septiembre 97.

Tortosa.—R. V.—Recibidas 30 pesetas: 27 de su cuenta y 3 para LA ILUSTRACIÓN.

Gallarta.—D. G.—Recibida por conducto de I. 2 pesetas de su suscripción hasta fin enero 98.

Bilbao.—I. de la F.—Recibida por conducto de I. 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 96.

Bilbao.—D. T.—Recibidas por igual conducto 2 pesetas de su suscripción hasta fin julio 96.

Gallarta.—C. F.—Recibidas 2 pesetas: 1 por

conducto de I. y 1 por conducto de LA LUCHA hasta fin agosto 97.

Buen.—S. de C.—Recibidas 4 pesetas de paquetes hasta el número 595.

Salamanca.—B. M.—Recibidas 7 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin diciembre 97.

Palencia.—M. A.—Recibidas 3 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin diciembre 97 y el resto para la C. C.

Ferrol.—F. F.—Se envían 10 «Ley municipal».

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones 391,60

Idem de 1 «Colectivismo» y 1 «Colectivismo y revolución» 0,35

LIBROS Y FOLLETOS

El Comité Nacional, considerando que es de suma necesidad el conocimiento de las leyes, ha publicado la vigente

LEY MUNICIPAL,

que se expende en esta Administración al precio de 30 céntimos ejemplar.

El Capital, por Carlos Marx. En Madrid, 2 pesetas; en provincias, 2,50 pesetas.

Miseria de la filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta.

Socialismo y ciencia positiva, por Enrique Ferri: 1 peseta.

La autonomía y La jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa»: 20 céntimos.

Colectivismo y revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde: 15 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Obrero, por Fidel: 25 céntimos.

Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas en provincias y 3 pesetas para los de Madrid.

Los socialistas y el doctor Escuder, folleto publicado por la Agrupación Socialista de Valencia: 50 céntimos.

Programa del Partido Socialista Obrero y Organización general del mismo: 15 céntimos.

Leyes de reuniones públicas y de asociación: 10 céntimos.

Todas estas obras están en venta en los mismos sitios que EL SOCIALISTA.

DEFRAUDADORES

Corresponsal en Manlleu fué

JOSE BRACONS,

que nos quedó adeudando 17,50 pesetas, cantidad que no hemos podido cobrarle.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA 80

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL por FRANCISCO MORA

tica demoleadora, según lo habían proclamado los federados en sus diez Congresos comarcales celebrados durante el año transcurrido desde el Congreso de Barcelona.

Después de los brillantes resultados obtenidos por la Federación Regional, á juzgar por el estado en que ésta se presentó ante el Congreso de Sevilla, aun crecieron más sus fuerzas, pues según una declaración de la Comisión Federal, á fines de 1882 la Federación Regional contaba en sus filas 60.000 federados, llegando casi á alcanzar las proporciones que tuvo en sus mejores tiempos la Internacional española.

Este fué el período álgido de la Federación Regional. A partir de esta época de prosperidad, comenzó otra de rápida decadencia, causada por las excisiones producidas en el seno de la Federación, por efecto del mismo principio anárquico que tan bien se presta al fomento de las rencillas personales y al imperio del pandillaje.

Y como si esto no bastara para producir la desorganización, vino á precipitarla el descubrimiento de la Asociación secreta llamada *La Mano Negra* (febrero de 1883), cuyos hechos le fueron imputados.

No bastó para parar el golpe la protesta de la Comisión Federal rechazando toda solidaridad con *La Mano Negra*. Las prisiones llevadas á cabo contra los miembros de

bleas—según ellos—que querían reglamentar la marcha del movimiento anarquista y revolucionario, erigiéndose en Tribunales para pronunciar la excomunión y la expulsión de los grupos y de los individuos que faltaban á sus leyes. Las relaciones y el acuerdo de los anarquistas de los diversos países—según decían—puede fácilmente establecerse sin esos Congresos, que no han servido sino para dar relieve á ciertas personalidades y producir rivalidades y divisiones. El *Círculo* creía que los Congresos estaban en completa oposición con la idea anárquica. Se declaraba partidario de una propaganda aplicada á desenvolver la iniciativa de los grupos y de los individuos por medio de reuniones públicas y contradictorias con la tribuna libre para todos. Estaba también conforme en preconizar la propaganda por el hecho y el abandono de todos los procedimientos parlamentarios.

Por esta declaración se manifestó visiblemente la nueva tendencia que muy pronto había de acabar con la Federación Regional.

La Federación de Trabajadores de la Región española, que había sido anarquista desde su fundación y seguía siéndolo hasta entonces, profesaba los antiguos principios de la anarquía, sin admitir las nuevas ideas sustentadas por los anarquistas de otras naciones. Pero desde 1887, sin contar con las manifestaciones antes citadas, al lado del antiguo anarquismo de la Federación Regional aparecieron ya corrientes de una nueva clase de anarquismo.

El anarquismo colectivista (posesión en común de los instrumentos de producción y libertad á los grupos de organizarse según